

# El Grito del Pueblo

EDITOR Y REDACTOR PROPIETARIO,  
HÉCTOR GUEVARA S.  
— San José —

— SEMANARIO INDEPENDIENTE —

Suscripción mensual ₡ 0-50.

ADMINISTRADOR,  
E. DE LA GUARDIA G.  
— Puntarenas —

Año I

Puntarenas, domingo 29 de noviembre de 1908

Nº 14

Ha probado Ud. las



## PILDORAS NACIONALES

Contra calenturas y paludismo?

El mejor anti-palúdico conocido

DEPOSITOS EN COSTA RICA:

Boticas Francesa y Oriental.—San José.

A. F. Pirie & C.—Cartago.

C. A. Shaw.—Siquirres.



## El Acorazado Oriente



Gran fábrica de calzado de BERTHEAU & Cia.

San José de Costa Rica



## Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

La preferida de la sociedad josefina. Precios sin competencia.  
Envíos por correo á todas partes de la república.

## FIBROCEMENTO

El mejor techo para edificios  
Frescos, higiénicos, y contra incendios

ALFONSO IGLESIAS T.

SAN JOSÉ

Agente General en Costa Rica

## NUEVO SURTIDO

De hormas americanas. Estilos modernos y elegantes.

Acabadas de recibir. ¿Quiere usted estrenarlas?

EMILIO ARTAVIA. Envíos libres de porte

## PLATERIA PARIS

FRENTE AL PARQUE FERNANDEZ

— Y AL BANCO DE COSTA RICA —

Fábrica de alhajas, sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte y toda clase de grabados. Compra oro de alhajas destruidas. —San José—

## Tintorería PERALTA

Al sur del Colegio de Señoritas

MATERIALES DE PRIMERA.

TRABAJOS GARANTIZADOS

RECIOS BAJOS.

José Vicente Peralta.—S. J. C. R.

## AGENTES

—DE—

### "EL GRITO DEL PUEBLO"

Provincia de San José

Juan J. Morales.....	Curridabat
Adolfo Salas.....	San Pedro del Mojon
José Antº Rojas.....	Puiscal
Cleto Matamoros.....	Cantón de Mora
Juan Bta. Muñoz.....	Santa Ana
Benjamín Herrera.....	Escasú
Ismael Murillo.....	San Isidro
Tobías Retana.....	Desamparados
Patrocinio Barrantes.....	San Marcos
Alejandro Gamboa.....	San Vicente
José A. Molina.....	S. Juan del Murciélago
Próspero Abarca.....	S. Antº Desamparados
Mauro Montero.....	Guadalupe
José de Jesús Retana.....	Piedras Negras
Tiburcio Solano.....	Mata Redonda

Provincia de Heredia

Luis Morales.....	Heredia.—Ciudad
Matías Hernández.....	Santo Domingo
Aquiles Moya.....	San Isidro
Francisco Calvo M.....	Santa Bárbara
Clemente Ramírez.....	San Joaquín
Santiago Baudrit.....	Barba

Provincia de Alajuela

Carlos Calvo F.....	Alajuela.—Ciudad
Paulino Segura.....	Orotina
Custodio Cordero.....	San Mateo
Proceso Rojas.....	Atenas
Nautilio Acosta.....	San Ramón
Rafael S. Blanco.....	Naranjo
Luis F. Dobles.....	San Pedro de Poás
.....	Palmares
Luis Barquero.....	Sarchí Grecia
R. Soborío h.....	Grecia
Srita. Demetria Jiménez.....	Zarcelero

Provincia de Cartago

J. Madriz C.....	Cartago.—Ciudad
V. Coto C.....	La Unión
Ricardo García.....	Paraíso
Ramón Mata.....	Santa Cruz
Salvador Morales F.....	Juan Viñas
Vicente Campos.....	Turrialba
Emilio Navarro.....	Capellades
Francisco Campos C.....	Tucurrique

Provincia de Guanacaste

Joaquín Valdelomar.....	Liberia
.....	Las Cañas
Perfecto Casco.....	Bagaces
J. Gregorio Cubillo.....	Nicoya
Santiago Ramírez.....	Filadelfia
.....	Sardinal
Victor M. Alvarez.....	Las Juntas
.....	Bebedero
Aristóbulo Rodríguez.....	Santa Cruz
.....	Bolsón

Comarca de Limón

José A. Vieto.....	Limón.—Ciudad
Simón Esquivel.....	Río Peje

Comarca de Puntarenas

Moisés G. Aguilar.....	Esparta
Juan Moreno S.....	Miramar
Santiago Sánchez.....	La Barranca
Franco. F. Peña.....	Paquera
J. Natividad Alvarez.....	Chomes

## ROMUALDO ROA E.

---ARTISTA---

BUENOS RETRATOS:

—O CREYONES — ÓLEO — PASTEL O—

Recibe órdenes de toda la República á muy módicos precios. Remítase la fotografía, que á vuelta de correo recibirá un formulario de contrato, especificando calidad, tiempo y condiciones de pago de su encargo.

San José, Costa Rica.

## ENRIQUE RAWSON, San José

Agente General para Costa Rica de la máquina de escribir "L. C. Smith & Bros." Sub agente para Puntarenas y Guanacaste: Héctor Guevara S.

## AL PUBLICO

En mis grandes talleres se construyen puertas, ventanas y muebles en todos los estilos.—Se levantan planos.—Se cuenta con un considerable número de catálogos y tratados que el cliente puede consultar, con un personal de operarios escogidos tanto del país como extranjeros.—Precios los más bajos en plaza, por la gran ayuda que nos prestan las máquinas movidas eléctricamente.

JORGE MORALES BEJARANO.

## PILDORAS NACIONALES

El mejor contra-palúdico

DEPOSITOS:

BOTICAS FRANCESA Y ORIENTAL, San José  
A. F. PIRIE & Cº, Cartago  
C. A. SHAW, Siquirres.

## EL TELEGRAFISTA

Sobre el viejo aparato está encorvado un hombre sin igual, su rostro demacrado, y sus dedos enjutos su cabello blanqueado á los treinta años, sus párpados marchitos cual dos pequeños labios, parece que se cierran egoístas para que no perciban el crepúsculo de aquellos ojos claros.

Es un telegrafista su máquina infernal es un prodigio. cuatro bobinas negras y un tornillo que gradúa constante los sonidos, ese tic-tac agudo, más agudo que los golpes de un péndulo; un ajuste y un ronco sonador; centinela constante que responde al ¡quién vive! fatal, cuando ese hombre de figura siniestra va imprimiendo, con sus dedos enjutos aquella negra placa del ronco sonador.

Dijérase que el rítmico aparato es el piano terrible de la muerte: tiene solo una tecla, y ella es negra; sólo tiene una cuerda, larga y fría. ¡Pobre telegrafista!

La esclavitud es su castigo eterno, y en su rudo aparato no contempla jamás su redención.

¡Oh Morse! te bendigo y te maldigo diste al mundo el asombro de tu invento que brotó como chispa prepotente del yunque colosal de tu cerebro. Por eso te bendigo y te maldigo po que dejaste al mundo con tu obra la eterna esclavitud de muchos hombres que, vistos desde lejos nos parecen, cuando están recibiendo los mensajes seres petrificados con sus hombros raquíuticos doblados contemplando tu invento....

G. S.

p. p la Rep.

J. N. ALVAREZ

## A PISCIS

Donde esté.

A fin de que sus llamados enemigos, se enteren, quién es usted, y calmen así el desosiego en que viven, sírvase decirnos su nombre, lugar donde reside, y si no le es mucha molestia, mándenos su retrato para sacar un cliché y publicarlo. Si usted no lo hace, señor "Piscis," le atojaremos la "jauria" que hoy le busca por todos lados.

## PERMANENTE

Señor Tesorero Municipal —Puntarenas.

Sírvase contestar públicamente á los siguientes puntos:

1º—Cuánto debe la sociedad Ramón Araya & Cº de impuestos municipales?

2º—Cuánto es la multa que según la ley les corresponde pagar á esos señores por su morocidad?

3º—Cuánto ha entrado á esa Tesorería, procente de alquileres de la casa que fué cárcel, durante el tiempo habitada por los protegidos de don Ramón & Cº?

Del señor Tesorero atento seguro servidor,

Sindico Popular.

LA CABAÑA. — Gran surtido de abarrotes y licores, etc. etc. etc.

## EL GRITO DEL PUEBLO

—SEMANARIO INDEPENDIENTE—

EDITOR, REDACTOR Y PROPIETARIO,

Héctor Guevara S.,

San José.

ADMINISTRADOR,

E. de la Guardia G.,

Puntarenas.

—TIRAJE: 1 500 EJEMPLARES—

## Esas..... no volverán!

La Información y El Noticiero del martes nos traen una noticia, aunque esperada, no menos sorprendente.

El señor don Rafael Iglesias ha manifestado, "con la franqueza que él acostumbra," "que está resuelto definitivamente á entrar en la próxima contienda electoral."

Lo cierto es que el señor Iglesias no sólo necesitó de mucha franqueza para decir que presentará su candidatura á la Presidencia de la República, sino que demostrará un inconcebible valor si en realidad entra en la lucha eleccionaria que se aproxima.

Si hay libertad de sufragio ¿con cuántos votos contará don Rafael, estando frescos aún los actos de su administración de ocho años?

Con ninguno, si el pueblo costarricense conserva dignidad y pudor. Y es indudable que esos sentimientos abundan en la parte sana é independiente de este pueblo.

Por puerta excusada escaló el Poder el señor Iglesias en 1894, contra la voluntad del país entero, decepcionado del gobierno del Lic. Rodríguez, del cual su hijo político había sido el alma. Y subió Iglesias, no solamente empleando, desde el Ministerio que desempeñaba, manejos que la historia consigna como una humillación para Costa Rica, sino, además, poniendo en juego una farsa en que muchos cándidos cayeron: hízose anunciar como el salvador de las libertades públicas, que el triunfo de la Unión Católica amenazaba de muerte.

¿Y quién había alentado y fomentado ese partido con toda la habilidad, con todo el cálculo y previsión de un Maquiavelo? Precisamente el mismo que, con el pretexto de destruirlo, holió sin consideración las mismas libertades que decía estaban en grave peligro.

En plazas y calles, con emoción que dejaba hondamente impresionados á los que le oían, había predicado el señor Iglesias, en 1889, doctrinas de la más pura democracia: clamaba contra la imposición oficial del candidato Lic. Esquivel, contra las dictaduras de doce años atrás, contra todas las opresiones y arbitrariedades, reales ó imaginarias, que el orador calificaba de iniquidades horripilantes. Y prometía el advenimiento de una era gloriosa para gobernantes y gobernados, de una administración amoldada en absoluto á la Constitución y á la ley, sin sombra de despotismos ni de atropellos, ajustada á la voluntad del pueblo, cuya soberanía era, para el señor Iglesias, sagrada, inviolable,—decía él.

Cayó en el lazo la eterna víctima y muy pronto hubo de arrepentirse de su error. Aún resonaba en las calles de San José el eco de los himnos entonados al triunfo de la república, de la alternabilidad en el Poder, de la libertad de sufragio, de la Constitución como norma en todos los actos gubernativos, cuando esa asendereada carta fundamental recibió el primer golpe en pleno rostro, para caer más tarde, junto con la república y sus instituciones, en el abismo de una dictadura que concluyó por no respetar ningún derecho, ningún principio, ninguna libertad.

La imposición que tanto había combatido fué el lema de gobierno de don Rafael Iglesias, cuyo paso por el Poder ha dejado huellas funestísimas, que el tiempo talvez nunca podrá borrar.

¿Con qué votos libres, conscientes, honrados, cuenta el señor Iglesias para llegar de nuevo al solio presidencial?

Aún cuando se presentara el más acabado, el más hermoso, el modelo de los programas de administración, ¿quién tendría fé en las palabras, ni aún en las promesas juradas, solemnes, que hiciera el que ya una vez volvió la espalda á esos compromisos sagrados?

Y si cuenta con el apoyo oficial ¿no teme el señor Iglesias que este pueblo, aleccionado por la experiencia, trabajado por tantos desengaños, impaciente por ver iluminando su horizonte la luz de una redención política y económica, con que hace tiempo sueña, oponga ahora á los empeños del Poder un dique infranqueable, el cual deba saltarse con tremendo empuje, y en el salto tengan que hacerse pedazos los violadores de la voluntad popular, y sus favorecidos?

Las divisiones, arteramente fomentadas, la sorpresa, la audacia, y todos los elementos del Poder aunados contra el pueblo, dieron la victoria al señor Iglesias en 1894. La abstención imprudente y los mismos elementos de antes, dieron lugar á la reelección en 1898.

Conociendo ya el juego, midiendo la inmensidad del peligro, comprendiendo el poder de sus fuerzas unidas y compactas ¿será el pueblo, otra vez, víctima de sus propios desaciertos é imprevisión?

No por cierto. Ni el actual gobierno querrá hundirse en los negros abismos de la historia, contribuyendo en forma alguna á consumir la ruina política, económica y moral de la patria.

## EL COCO

Cualquiera diría que nos vamos á referir á la isla que guarda en su seno el tesoro, talvez efectivo ó talvez imaginario.

Y no hay tal: es otro *coco* el que distrae ahora nuestra pluma: el *coco* de la política, el de marras con que se pretende asustar al pueblo de Costa Rica á fin de que se abstenga de todo esfuerzo y de todo anhelo noble para dejar el campo libre, sin el menor obstáculo, á los que quieren convertir el país en patrimonio de una familia y de un circulito mil veces funesto.

Son ellos, los del entronizamiento en el Poder, los de las huellas imborrables de hipócrita tiranía, quienes riegan la especie de la existencia del pacto por el cual subió á la Presidencia Ascensión Esquivel, quien le heredó á don Cleto y éste tendrá que hacer lo mismo con don Rafael Iglesias.

Dudamos de que se realice tal desvergüenza, pues sería eso el colmo de la humillación para los costarricenses; sería quitarle al pueblo la esperanza que aún le queda de mejores días para Costa Rica y obligarle á que se levante y obtenga por otros medios los derechos que le roban descaradamente.

Los que á ese extremo detestable desean que lleguemos no merecen sino el calificativo de hijos espúreos de la tierra tica, más criminales aún que los salteadores de caminos desde luego que lanzan al pueblo costarricense, hasta hoy pacífico y aguanteador, por la pendiente de las revueltas, que no es más que la senda de la desolación y la ruina.

Más afrentas y más burlas talvez darían al traste con la mansedumbre de este pueblo trabajador y honrado.

¿A quién corresponde, pues, evitar trastornos y calamidades?

¿Cuál es el porvenir de Costa Rica? El actual mandatario Lic. don Cleto Gonzalez Víquez decidirá.—X. X.

## Un diálogo interesante

Camino de Esparta, tuve ocasión, ya en el tren, de escuchar un diálogo entre dos personas que iban, como yo, para dicha ciudad. El uno era de Alajuela, el otro de Puntarenas, y como no cabe aquí dar sus nombres, los llamaré simplemente X y Z.

X.—Pero, amigo, qué muerto está Puntarenas. No es ni la sombra de lo que fué en años anteriores. Mis simpatías á nuestro hermoso puerto, me hace lamentar con los puntareneños esa situación tan mala porque atraviesan ahora.

Z.—Y sepa usted que lo peor no es sólo esta situación de ahora, que usted califica de mala, sino que no se ve por donde podría venir un cambio que aliviara siquiera algo este modo de ser tan anormal, dada nuestra situación política local.

X.—He hablado con algunos comerciantes, y todos se quejan de los negocios amargamente.

Z.—Crea usted que con razón, porque el caso no es para menos. Y vea lo que son ciertas cosas en la vida, cuando una cosa es mala para unos, resulta buena para otros; así, pues, siendo tan mala esta situación para el comercio, resulta espléndida y como de perilla para los usureros, quienes fácilmente y con buenas garantías pueden colocar su dinero á veces hasta el 5%.

X.—Supongo que tanto la Municipalidad como el Gobernador harán cuanto esté de su parte para aliviar tan mala situación?

Z.—¡Quí! No sea usted sencillo. Eso y la carabina de Ambrosio... Usted comprende?

X.—En concepto de usted, tienen ellos alguna responsabilidad en ese malestar?

Z.—A primera vista, parece que un gobierno local no tuviera ninguna responsabilidad, así en la bonanza como en las desgracias que puedan afligir á un pueblo; pero si usted ahonda un poco, verá que si la tienen y talvez más de lo que pueda sospecharse. Precisamente, en los momentos angustiosos para ese pueblo, es cuando deben llevarse á la Municipalidad á aquellos elementos que mejor garanticen sus intereses y sean prenda segura del desenvolvimiento de sus fuerzas vitales.

X.—Y qué pasa en Puntarenas?

Z.—Ni me lo pregunte, porque hay cosas que al mentarlas traen el sonrojo á la cara. Por lo general, y sobretodo de dos años para acá, por nuestra desgracia, la Municipalidad no es en Puntarenas la expresión de la voluntad popular, bien entendida, sino el resultado del soborno y de la intriga. Los hombres que tienen en sus manos los destinos de Puntarenas, rechazan á caballeros tan independientes como honorables, aún estando, como están, dentro del nacionalismo, como á Diego Chamorro, al doctor Sáenz, á Serafín Saravia, á Pedro J. Chamorro, á Feliciano Quirós y tantos y tantos más. Por qué los rechazan, siendo como son, no sólo amigos leales del Gobierno, sino amigos personales de don Cleto? Por qué? Allí hay un misterio. En cambio, llevan á la Municipalidad á jóvenes inexpertos, algunos de ellos hasta empleados subalternos al servicio de la higiene, sin responsabilidad moral para esos cargos; jóvenes que, como usted comprenderá, no es posible que puedan darse cuenta de esa responsabilidad que apareja el alto puesto de munícipe, y vienen á ser ni más ni menos que dóciles instrumentos de los que manejan los hilos de la polítiquilla casera.

X.—Es decir, que según usted, tanto la Municipalidad, como el Gobernador se cruzan de brazos ante las desgracias que afligen á Puntarenas, cuando haciendo un esfuerzo podrían llevar la abundancia á todas partes?

Z.—Oh, yo no digo tanto! Yo no digo que hicieran llegar la plata á montones; pero no me negará que sí podrían mejorar algo siquiera esta situación tan angustiosa. Y sino, yo quisiera que ese círculo microscópico y que sin embargo es el árbitro de los destinos hoy de Puntarenas, me contestase: por qué no gestionan con perseverancia y con firmeza á fin de que desaparezcan los obstáculos que imposibilitan la venida de las buserías? Por qué no quitan de una vez para siempre el impuesto de la sal, para que esa industria se vea libre del agotamiento en que se la ha mantenido, y pueda prosperar? Ah! muchas cosas pueden hacer, pero esos señores, lejos de ayudar y de estimular el desarrollo de las fuerzas vitales, se empeñan torpemente en secar esas fuentes de riqueza.

X.—Me deja usted medio aturdido con su razonamiento y no dudo que así debe de ser. Sin embargo, me dicen que el señor Lizano es una persona capaz.

Z.—La capacidad, amigo, es relativa.

X.—No entiendo muy bien eso, puede usted explicármelo?

Z.—Quiero decir, que hay muchas clases de capacidades. Por ejemplo, hay capacidad para comer y llegar en este terreno hasta distinguirse lo florido del diente; hay capacidad para cobrar el giro mensualmente y ser en ello muy exacto; hay capacidad para manejar el panderero, la mayor parte de las veces, con mucha eficacia, en estos tiempos en que eso es más meritorio á los ojos de los que más pueden; en fin, hay muchas clases de capacidades.

X.—A propósito, qué es eso de que con frecuencia oigo hablar en el hotel de doña Amelia, de un litigio entre la Junta de no sé qué y el señor Lizano?

Z.—Eso de que usted oye hablar, como dice, en el hotel de doña Amelia, es en Puntarenas el plato del día, desde hace mucho tiempo, de tal manera que ya el dichoso plato resulta fiambre.

X.—Y qué es ello? Tendría usted inconveniente.....

Z.—Ninguno. Verá usted. Pero, amigo, nos acercamos á Esparta, y la cosa ésta se la contaré en cuatro palabras. La Junta de Educación de Puntarenas demandó al ex-Tesorero Lizano para que rindiera sus cuentas en su calidad de tesorero, al entregar la tesorería. De esto van corriendo ya los años, y el señor Lizano, en lugar de rendirlas como se lo exigía su condición de empleado público, según la ley, y su condición de caballero, según otra ley, acaso más elevada por más peligrosa, que es la sanción social, se opuso á aquel mandato de su superior inmediato que era la Junta, y sin tener de esa Corporación la aprobación de sus cuentas, mandó sus libros á la Contaduría Mayor para que ésta le finiquitara aquéllas. Sin esa previa formalidad, cómo obtuvo el finiquito? Los suspicaces quieren ver allí un misterio. Seguida la demanda ante el Juzgado de Puntarenas, el señor Juez Rodríguez, condenó al ex-Tesorero señor Lizano, á rendir sus cuentas de tal á la Junta de Educación; y este señor, empecinado en no rendirlas, aconsejado por el círculo que le rodea, apeló para ante la Sala de la resolución del Juez. En este estado se halla ese asunto, que ha sido tan sonado, tan llevado, por la alta categoría en que se encuentra el que es objeto de esa demanda. Los amigos del señor Lizano, seguramente con la aquiescencia de éste, atacan al señor Rodríguez privada y públicamente, por su resolución como Juez, como si otra cosa hubiera podido resolver un hombre honrado; y esos ataques de la jauría vienen á constatar una vez más que aquellos que se hallan habituados á respirar cierta atmósfera, no están en su centro donde quiera que se respire un ambiente puro, libre de toda emanación malsana.

X.—En verdad, me parece extraña esa actitud del señor Lizano, tanto más cuanto que su posición de hoy, como alto empleado del Gobierno, talvez esté en inminente peligro.....

Z.—No lo crea, esa posición oficial, al menos por ahora, no la pierde. Es verdad que con esa demanda tan poco meritoria, muy lejos está don Nicolás de llevarle algún prestigio y darle lustre al alto puesto de Gobernador de Puntarenas. Pero, en mi concepto, no le daña. Tantas cosas se toleran hoy, que los de *arriba* tienen que ser consecuentes con él, sosteniéndolo allí donde lo vemos, á pesar de esa demanda tan fea; á pesar de su falta de pericia, tan manifiesta, tan patente, para desempeñar la Gobernación; á pesar de no ceñirse estrictamente á las instrucciones tan terminantes del Gobierno á cerca de trabajos políticos de sus empleados subalternos; y á pesar de una gran imprudencia que ya conoce el Gobierno, cometida hace pocas semanas en un chinamo del mercado, manifestando allí algo muy trascendental y muy grave contra la honradez de un costarricense egregio que es hoy adalid de la causa popular en el Congreso.

X.—Oh! amigo, todo eso es muy serio. En fin, qué se va á hacer. No hay más que tener paciencia mientras llegan otros tiempos... quién sabe si peores. Ya llegamos. A qué hora sale para San José?

Z.—A las 5 de la mañana. Todavía esta noche podemos charlar algo en el hotel. Dése la vuelta por allí. Hasta luego, pues.

X.—Hasta luego. Voy á ver si concluyo un negocio de ganado para ir temprano.—Adiós.

TRAVIESO

## El asunto del Coronel Sáenz

En "La Información" del 21 del corriente mes, se ha publicado un artículo á manera de defensa aduladora, en favor del coronel don Andrés Sáenz, por un artículo publicado en "El Pacífico" y en el que se delata un hecho por todo Alajuela conocido, efectuado en el Cuartel de Armas de esta ciudad.

Como yo hice referencia á ese mismo asunto en este semanario y creo estar en posesión de la verdad, debo dar la merecida contestación á ese "amigo" del coronel, quien á mi modo de pensar no ha hecho otra cosa que enmarañar más el asunto.

Dije yo en mi artículo: "Por qué se ha llamado á don Joaquín Rojas, elector del Carrizal, y se le ha hecho entrar al cuartel con engaños de un diputado para darle su despacho de subteniente y luego adentro se le ha hecho creer que el señor Presidente de la República, quiere que voten con los de "abajo."

Con esto queda dicho que el señor Comandante de Plaza no ha tenido talvez participación en la entrada del elector al cuartel, como también puede ser cierto que él no le hablara de política; pero si es cierto que fué consentidor, de que se efectuara ese hecho oneroso en el cuartel, permitiendo así que se le censure como lo hago yo.

Es enteramente falso que el señor Joaquín Rojas dirigiera la carta-protesta que se publicó, pues el domingo 22 del corriente fué llamado por el coronel para que la firmara en el Cuartel y si bien la firmó no podríamos por eso dejar en duda que hubo intervención en su conciencia, puesto que personas honradas oyeron lo que Rojas manifestó el día que fué introducido en el Cuartel y que talvez por respeto á los galones, hoy no se atrevió á sostener.

De todas maneras la verdad no ha sido desmentida con la dicha carta, pues está probado que hubo consentimiento de parte del coronel.

Pero ya que queda comprobada mi afirmación, he de ver quién es ese "amigo" del coronel que toma su nombre para defender una causa que no conoce y vomitar toda la bilis que guarda su envenenada alma y que servilmente le adula talvez para conseguir "algo" ó para recompensar un gradillo de los de máquina.

Es civilista sempiterno, amigo interesado que sólo toma la pluma para ofender gratuitamente y calificar la pluma del que lo hace en bien de la localidad y que no tiene necesidad de lamer las plantas á nadie para decir la verdad.

Nadie ha pretendido dañar la reputación de don Andrés, nadie le ha tocado mientras ha sido correcto y no ha permitido que se haga política dentro de su cuartel.

Todo el mundo conoce sus prendas personales y lo que ha hecho en esta localidad; pero nadie veía en eso más que un cumplido, hasta que "un amigo" se decidió á ganárselo, á manera de adulator de oficio.

¡Qué adquisiciones las del civilismo!  
EUCLIDES  
Alajuela, 26 de noviembre de 1908.

### AUTORIDAD QUE DEBE QUITARSE

Señor Ministro de Gobernación y Policía

En el pueblo de Paquera, jurisdicción de Puntarenas, sirve el cargo de Agente de Policía, un señor Juan Beita, quien á más de estar procesado en la Judicatura del cantón central, Puntarenas, es una persona que no sabe ni la o por lo redondo.

Con tal motivo, el pueblo entero se muestra quejoso y en ocasiones varias, se ha dirigido al Gobernador de la Comarca, como autoridad superior inmediata, en solicitud de la remoción de ese empleado.

Pero la persona bajo cuyo arbitrio puso el gobierno de Costa Rica, los destinos de este degrañado pueblo, ha puesto oídos de mercader á cuanto se le ha dicho, y, como consecuencia, el anacoreta empleado aludido al comienzo de esta exposición, continúa en Paquera, siendo la víctima del sarcasmo popular por su absoluto desconocimiento de los principios rudamentales de escritura y lectura.

Comprendiendo que el Gobernador de Puntarenas, no quiere remover al empleado Beita, porque quizás no le convenga á sus particulares intereses, es por lo que venimos á solicitar de usted, señor Ministro, su intervención, á fin de eliminar á esa nulidad del escalafón de empleados que honran con sus servicios al Gobierno del Licdo. González Víquez.

Para que el señor Ministro vea que nos asiste la razón, y pueda al mismo tiempo, comprender que Juan Beita, Agente de Policía de Paquera, no rueda por la configuración de su cuerpo, le contaremos una pequeña historia que pone de manifiesto, la ausencia de cerebro del mentado Beita.

Hé aquí la historia: "Hace algunos meses que llegó á Paquera un indivi-

duo de apellido Navarrete; este personaje se le ocurrió tomar del pelo al policial Beita, y al efecto púsose á escribir á nombre de don Juan una nota al Gobernador Lizano, en la cual hacía renuncia del puesto y recomendaba á Navarrete para que lo repusiera. El chusco de Navarrete luego que hubo terminado, llevó la nota para que la firmara, á Beita y éste, como no sabe leer, estampó al pie de lo escrito, lo que él llama firma."

Lo anterior, es verídico señor Ministro, y puede probarse.

Y ahora diga, el Gobierno de Costa Rica puede y debe consertir que su subalterno Lizano, sostenga á un hombre en un puesto público, contra la ley?

Esperamos que el señor Ministro tome nota y proceda en pro de Paquera.—Los mismos paquereños.

### ---Cada ocho días---

Tenemos un nuevo adalid en el campo del periodismo; un adalid único en esta desventurada tierra, que caminará llevando á costas la ruda pero noble causa de los hijos del montón.

Ese adalid llámase "Sanción!" Es una hoja pequeña, pero grande, muy grande, porque en sus columnas vibra la voz de la juventud independiente, la voz viril de esa juventud todo carácter y energías, que lucha á brazo partido contra los embates de la suerte, que si se rinde á la madre tierra al pagarle su tributo, no se le vence en la cruenta y diaria lucha de humano á humano.

Viene Sanción á la brega, sin prejuicios de ninguna especie, sin miras mezquinas, sin pujos de potentado ni ribetes aristocráticos; humilde pero altiva llenará el sitio que le corresponde en la prensa nacional.

Y desde su estrado, Sanción velará constantemente por los fueros de la clase sudorosa, y por la juventud que se levanta, sin llevar en el alma el germen de las grandes podredumbres sociales.

Al saludar al nuevo colega, deseamos á sus orientadores don Víctor M. Salazar y Omar Dengo, prosperidad mucha, y que sus esfuerzos encuentren eco en el corazón de la parte honrada de Costa Rica.

La prensa de San José, nos confirma la noticia, escuchada en corrillos callejeros, sobre el advenimiento, al de esta vez honrada campo de la política, del despótico mandatario, del eterno enemigo y conculcador eterno de las leyes sacias de la patria costarricense.

Viene, sí, Rafael Iglesias, á enfrentarse á este pueblo, que ayer no más sintió sus espaldas cruzadas por el foete del domador de fieras, y el cuello oprimido por las plantas de un émulo de Atila.

Y viene con la sonrisa del Escariote en los labios, á pedir al pueblo su valioso contingente en los comicios electorales, para ver colmados sus sueños de ambicioso sempiterno, y viene, disfrazando sus instintos de chacal, con vestidura de manso cordero.

Pero, será cierto, que en sus locos devaneos, se cree capaz de regenerar esa patria que el mismo dejó en el más grande de los desprestigios morales?

Bien puede ser; la estulticie humana llega á concebir cuanta mentira dicen las bocas de los aduladores de oficio; é Iglesia mareado por esa labia adulatora, cree en sí, y cree en su ta lento, y cree ¡oh sarcasmo!, en que el país necesita de un hombre de su temple, para salir del abismo en que lo dejó Esquivel y del cual, aún no lo ha podido sacar el hombre de buena voluntad, el magnánimo, cuanto progresista inteligente, Cleto González Víquez.

Y no ha pensado Iglesias, que su nombre solo, lleva á la mente la valiente Santo Domingo, donde cipreses silenciosos se levantan, dando sombra á las tumbas que guardan los despojos de seres queridos, de ciudadanos honrados que cayeron al asesinarle sus sicarios de entonces, el golpe certero de los puñales, á nombre de la justicia y las leyes empuñados?

Y no recuerda las tragedias de la Grecia, ayer desventurada? Y el recuerdo de Aristóteles Mena y otros tantos, no viene á su memoria, en estos momentos en que se prepara para entrar en la brega honrada que el ciudadano va á empeñar dentro de pocos meses?

No, no piensa en nada, no mira el pasado, el incienso que á sus plantas queman sus secuaces, le envuelve con sus columnas de humo, y sueña!

El dulce y apacible mes de diciembre nos promete un gran acontecimiento: la Convención Republicana.

En el semblante de todos los buenos ciudadanos que forman la agrupación del partido republicano, y aún en el de aquéllos que no se encuentran entre sus filas pero que sí sustentan las mismas ideas, se vislumbra el regocijo que se apodera del ánimo al pensar en la magna obra que se espera ver realizada, y cuyos resultados serán, no hay duda, el acatamiento á la voluntad popular, porque aunque se diga en contrario cuanto se quiera, nadie podrá negar que el partido republicano, es en Costa Rica, lo que el democrático en Norte América, el pueblo, y nada más, pero pueblo, entiéndase bien, honrado, no el pútrido y morboso que ocupan los politicastros ambiciosos, para ver colmadas sus pretensiones innobles é insanas.

Como estamos á la expectativa respecto al hombre á quien debe conferírsele el alto cargo de abanderado de la agrupación política republicana, algunos pesimistas, creen ver surgir de la Convención, la persona que designen las bajas intriguillas. Pero esto no pasa de ser una mera suposición de aquellos incapaces de ver en sus semejantes sentimientos altruistas, por que como viven del logro, y las "oportunidades" son sus únicas miras, juzgan por su fuero interno á todo el mundo.

Verdad es que categóricamente no podría señalarse al elegido, y de hacerlo, adelantaría uno juicios que bien pudiera acontecer resultaran errados; mas si un momento nos ponemos á observar, fácil nos será, adivinar quien tenga más probabilidades, desde luego, que se obrará con patriotismos y buenas intenciones, y que ese patriotismo y esas buenas intenciones, obligan ya al ciudadano á que sus miradas converjan á un punto, á que en un solo hombre se detengan porque es él, la genuina reencarnación de los principios y prácticas republicanas, paladín incondicional y valeroso de los fueros de la patria y quien conducirá los negocios públicos por el sendero que conduce á la consumación del ideal: la verdadera república.

En fin, esperemos al apacible y dulce diciembre.

JUAN JOSÉ

### POSTALES DE TODAS PARTES

Liberia

Háblase de fundar un semanario para hacer campaña jimenista en la provincia. Idea merece general acogida; don Ricardo cuenta adeptos mil.

—Los Faerron desertaron filas civillistas, arrepentidos haber pertenecido á ellas, hoy que comprenden gobierno nefando Iglesias.

—Dícese don Federico recibió comunicación don Rafael solicitando ayuda cambio ferrocarril á Guanacaste y diputación para don Chico.

—Gobernador Alvarez Hurtado va San José á pedir don Cleto expulse Manuel Benito, quien friégalo mucho por la prensa y hácele tomar rabetas quebrando en una de tantas, varios pares anteojos.

—Licenciado Vidriera escribe folleto titulado "Leyendo el futuro." "Los Santos arriba, harían mucho." "El sueño dorado de Manuel Benito." Circulación folleto, gratis. Vendedores de carnes y pulperos de plácemes. Antemano solicitaronle Vidriera muchos folletos.

—Caamaño, de Santa Cruz, ya no renquea; mejórale noticia Iglesias vuelve á la arena. Alista un bordón salir hacer propaganda

—Dr. Trejos pagó bien defensa hízole Juan Bravo; reconoce valor artículos República y comunicados Pacífico. Dispone dinero trabajar Gobernación de la provincia.—Espera triunfo si sube Iglesias.—Pipón.

### Nicoya

Fórmase sociedad corresponsal fustigar ambiciosos, falsos abogados del pueblo y advenedizos manejan malamente cosas públicas.

—El cura Talavera, come gallina á corresponsal "El Grito," pero no ceja seguir en el desbarajuste de lo que llaman obra de arte. Fondos construcción templo así, así.

### Esparta

Figueroa hermanos, civiles hasta donde dice Collins. Instalación club pronto, y preparan jamelgos y "pasto" para amigos de causa.

—Don Prudencio en su botica, cada día más pequeño, efecto invierno de la vida: será jimenista.

—Pueblo rechaza esta vez pactos y uniones; trabajará libre gamonalismo, por la causa Jiménez.—Corresponsal.

### Cartago

Don Nicolás haciendo economías culinarias en contra empresa periodística, á fin ayudar Gobierno en gastos inmigración española. Proyecta viaje á Niza, buscando mejoría paludismo candidatura oficial, atocóle últimamente. Volio, ministro, apoya viaje su tío, pues teme contagio. Tío Chico reza Convento mejoría su hermano.

—El arcángel, al visitar este pueblo, entendiése don Nicolás para futura campaña política. Conciliábulo en alta hora de la noche resultó directiva club civil.—Tío Chico.

### ECOS Y NOTAS

#### Honor inmerecido

El apreciable Canónigo don Ricardo Zúñiga ha dispensado á nuestro redactor el honor de nombrarle miembro de las comisiones organizadoras del gran turno que el seis de diciembre entrante, ha de verificarse en San José á beneficio del bello templo de La Soledad, del cual el señor Zúñiga es digno y activo Capellán.

#### Puentes, calzas!

Desea usted un puente ó una calza estilo moderno, ocurra al Gabinete Dental del Dr. Fulton y tendrá todo lo que pueda desear en materia de dentistería.

#### Grandes pérdidas

Cuentan noticias particulares que del gran cargamento del vapor Cartago, encallado no ha mucho, todo se perdió, excepto las excelentes mercaderías que venían para la cantina "La Europa," las cuales fueron reembarcadas y conducidas á Limón y de allá á San José.

#### Muy bien, don Andrés!

Nos hemos enterado del contenido de su "carta-protesta" y créalo, don Andrés, mejor oportunidad no ha tenido usted para declarar que no habrá candidato oficial, y que esa candidatura que representa imposición, no la aceptaría usted, siendo tan buen ciudadano.

Si don Nicolás, el capuchino, y Volio, el Ministro dijieran igual cosa! Qué bien quedaríamos!

#### Hemos tenido

el gusto de ver ya casi restablecida de la grave enfermedad que la postró, en cama á la apreciable señora doña Clara de Suárez, esposa de nuestro amigo el doctor don J. E. Suárez.

**SUPLICA**

A las personas á quienes dirigimos circulares con fecha dos del corriente noviembre y que no las han contestado, les suplicamos lo hagan cuanto antes, para saber á qué atenernos sobre asunto por nosotros tratado.

**Nuestra estafeta**

A Agente.—Grecia.—En esperamos de la terna prometida en su última atenta carta. Le autorizamos para que de los tres escoja á uno, que á su juicio pueda desempeñar el cargo. Hágalo y sírvase avisarnos.

A Corresponsal.—Nicoya.—En su última apreciable nos dice usted, que nos adjuntaba unas notas de la histórica Nicoya; pero, no fué más que un decir, pues esas anunciadas notas no llegaron. Nos burló, usted, amigo; escribí unas, que ya sabe, *El Grito del Pueblo* está á la orden de los buenos ciudadanos, amantes del terruño. Con respecto al proyecto suyo y de otros amigos de usted, le diremos, no hay más que hablar, organícense, que la unión hace la fuerza y manos á la obra.

A Corresponsal.—San Pedro.—Poás.—Nos dejó usted enjuagados y sin beber. Por qué no remite sus crónicas semanales? Las esperamos.

A Agente.—Cantón de Mora.—Qué hubo? Duerme usted tranquilamente como un lirón? Malo, cuando esa importante sección de nuestra querida Costa Rica, en estos momentos, necesita de la ayuda intelectual de sus hijos. Escriba, amigo nuestro, trate los asuntos que atañen á su lo-

calidad, nuestra hoja está á su orden. Plácenos que el jimenismo tenga allí tan buenos ciudadanos en sus filas.

A Un maestro.—Puntarenas.—No publicaremos nada contra don Antonio Gámez, porque á más de que usted no tiene suficiente valor para firmar sus denominadas "Deficiencias escolares," la víctima de sus ataques, nos merece consideración. Su artículo, señor *Un maestro*, lo guardamos en el canasto de la basura. Se entera?

A nuestros agentes.—Gracias por haber rendido sus cuentas cabales.

A Petrimetre.—Puntarenas.—Tampoco le aceptamos á Ud. su escrito; el asunto de q' nos habla está muy intrincado; es un *tamal*, que al desenvolverlo, bien puede ser que apeste. Sírvase indicarnos á dónde le remitimos su artículo, ya que así lo quiere.

**Mandel Export Co.**

-New York-

Fabricantes y exportadores

**NOVEDADES**

en cortes de telas para trajes completos y blusas para señoras y señoritas, en *Pongee*, seda y batista, con diseños muy elegantes y de última moda, bordados y calados á mano

Hector Guevara S.

Agente exclusivo en Costa Rica.

**Postales!**

Gran surtido, inmensa variedad y diferentes clases. Se envían muestras libre de porte. Solicítanse agentes abonados Héctor Guevara S.—San José.

**TABACO IZTEPEQUE**

Barato y el de mejor clase, es el que tienen siempre de venta Robles & Robles. El depósito principal está en su oficina, situada 100 varas al sur de La Mascota ó sea 100 varas al norte de los señores Juan Knöhr hijos

**LA BARCELONA**, de Antonio M. de la Cruz

Gran surtido de licores extranjeros y abarrote. Importación directa. Especialidad de la casa los afamados *Puros* de las mejores vegas de Cacha. Sucursal: Librería de don Carlos Calvo Fernández en Alajuela. Se atiende todo pedido por correo que sea.—San José.

**SABATINO**

El zapatero chic de la gente elegante. Lema: bueno, bonito y barato.

**Gabinete Dental Eléctrico**

del Dr. Miguel H. Fulton

o Cirujano Dentista o

Hace todas las operaciones de la boca por medio de electricidad; por demás está decir que este procedimiento no ofrece peligro alguno al paciente y que la instalación está sujeta á los sistemas más modernos empleados en los Estados Unidos. — Especialidad en puentes, coronas y porcelana.

HORAS DE OFICINA: de 7 á 11 a. m. y de 12 ½ á 5 p. m.

En los altos de la casa de la Sra. doña Francisca de Ríos, calle de Piedra.

**GUERRA Y GUERRA**

Sucursal de la fábrica de calzado de Bertheau & Co. Venden al precio corriente de San José. Se atienden órdenes al por mayor.

**COMPANÍA DE AGENCIAS DE COSTA RICA LIMITADA**

o COMISIONES EN GENERAL o

EXPORTACION IMPORTACION

PUNTARENAS - SAN JOSE y LIMON

**EUREKA!**

EXPLENDIDA CANTINA \* VARIEDAD DE LICORES \* \* \* REFRESQUERIA \* SORBETES \* \* \* Costeles finos y cuanto se pid. Depósito de hielo, precios de fábrica.

**SASTRERIA**

— DE —

RICARDO MUÑOZ

Renovación constante de casimires ingleses y franceses. Precios más bajos de plaza. Puntualidad en la entrega de las obras. Este taller cuenta con los mejores operarios de San José.

**CERVECERIA RICHMOND**

LA MEJOR por ser hecha de malta y lúpulo únicamente, y por ser en el país la única esterilizada después de embotellada. No causa dolor de estómago ni diarrea. No se altera en climas calientes.

**MIGUEL H. CESPEDES**

Comerciante al por mayor y menor. Renovación mensual de mercaderías. Los precios más bajos de la plaza.

**MAGRI! MAGRI! MAGRI!**

El mejor hotel de Puntarenas, situado 100 varas al norte de la estación del Ferrocarril al Pacífico y Compañía de Agencias. Antiguo local del Hotel Canal.

**Sombreros de fieltro**

Ofrezco un gran surtido: varias formas, precios y el ses.—Sirvo órdenes por correo. TOMÁS VALVERDE C.—San José

IMP. El Pueblo

**EDUARDO DE LA GUARDIA G.**

Agente comisionista y de asuntos judiciales



Garantizo actividad y honradez. Ofrezco referencias en cualquier parte de la República. Puntarenas.—Costa Rica. Apartado n° 39



**Librería Alajuelense**

— DE —

— CARLOS CALVO FERNANDEZ —

CENTRO GENERAL DE SUSCRICIONES

**PAPELERIA** **CIGARRERIA**



Unico establecimiento en su género en la provincia de Alajuela.—Costa Rica.



Agencia de la afamada Sucursal de la Sociedad **IMPRESA ALSINA** Librería **FONT & Cia.**

APARTADO 28. — Dirección telegráfica: **LIBRERIA** Precios los mismos de la capital.—Órdenes por correo se atienden inmediatamente.

Agencias

Comisiones

**Imprenta del Comercio**

— DE —

— JOAQUIN RIUS Y MATAS —

PRECIOS SIN COMPETENCIA



**LAS DOS Américas**

Revista mensual ilustrada

Suscripción anual: un dólar adelantado

Agente general: **HÉCTOR GUEVARA S.**

**HARINA DE ARROZ**

La mejor para el uso de la cocina y para la elaboración de pan, tienen de venta siempre

**ROBLES & ROBLES**

Depósito principal: su oficina, en San José, situada en la esquina intermedia de "La Mascota" y el Almacén de los Sres. Juan Knöhr & Hijos.